



**Mi Universidad**

## **Control de Lectura**

*Diana Laura Flores Galindo.*

*Control de Lectura.*

*IV Parcial.*

*Antropología Médica II.*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz.*

*Licenciatura en Medicina Humana.*

*2° "A"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 4 de julio de 2025.*

## Medicinas que llegan a México

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz  
Diciembre

El texto nos habla que a mediados de la década de 1920 hasta la actualidad, en México surgieron actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas; el reconocimiento jurídico a sus actividades curativas; la incorporación en hospitales ubicados en territorios indígenas; la emergencia de oficinas federales y estatales para apoyar los remedios tradicionales y alternativos-complementarios; el inicio, desarrollo e implementación de plataformas teórico-prácticas de cursos, talleres y diplomados dedicados a la denominada salud intercultural; la capacitación de los trabajadores de la salud para adquirir competencias en el terreno intercultural; la enseñanza de la antropología médica y la interculturalidad en escuelas universitarias y centros de enseñanza superior, entre otros. El colonialismo externo, y luego el interno, dieron como resultado la invariable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas y descendientes de otros grupos culturales al poder. Gracias al surgimiento de la teoría evolucionista se reconfigura un nuevo panorama, sin embargo, a la par surgió un racismo científico y eurocéntrico desde mediados del siglo XX, que permitió la identificación de la raza con la nacionalidad, integrando el sentido del mestizo, como base y destino del llamado indio. Bajo la supuesta integración de la denominada raza cósmica se realizaron experimentos e intentaron borrar las diferencias étnico-culturales y la evidente desigual distribución de la riqueza. Esta visible desigualdad se reflejaría en el acceso a los servicios educativos y de salud. Franz Boas

Norma

## Ritos de Paso



Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Diana

El texto nos habla que según Erikson, la identidad yóica constituye una construcción de cada sujeto que surge como una respuesta ante los conflictos que se presentan en cada etapa del desarrollo evolutivo, razón por la cual la identidad yóica es de carácter dinámico y puede entonces sufrir diversas transformaciones a lo largo de la vida. En este sentido, desde este enfoque psicoanalítico la identidad del adolescente constituye una respuesta del mismo ante la típica crisis de identidad que se experimenta en dicho momento. En esa misma dirección sostiene que: aun cuando la crisis de identidad ocurre durante la adolescencia, los problemas de identidad comienzan desde muy temprano en la vida y no terminan sino con la muerte. Según Erikson, estos procesos identitarios inician en la infancia, se continúan en la adolescencia y posteriormente sufren reorganizaciones a lo largo de la edad adulta. Por eso sostiene que el logro de una identidad yóica incluye un sentido subjetivo de una existencia continua y de una memoria coherente o que un sentido subjetivo de la identidad es un sentido de mismidad y de continuidad como individuo. El logro de una identidad yóica se sustenta en procesos de identificación que en principio se refieren a las figuras paternas, pero que luego en el curso del desarrollo evolutivo se unulan con otros objetivos exógenos (profesores y figuras de autoridad) que se perfilan como sustitutos de los primeros. El autor comenta que según la perspectiva de Piaget, en la adolescencia la identidad se forma en el proceso de asimilar con-

## Obstinación Terapéutica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Diana

El texto nos habla que el llamado encarnizamiento terapéutico es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románicas, que traduce de manera parcial aunque exortativa, el término más académico de dotanacia, palabra de origen griego que significa muerte difícil o angustia. En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra dotanacia para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. Los factores causales de la conducta dotanacia u obstinación terapéutica son: \* Convencimiento artificial de algunos médicos de que la vida biológica es un bien por el que se debe luchar, al margen de consideraciones sobre la calidad de esa vida y que a tal fin, deben utilizarse todas las posibilidades que la técnica ofrece; \* Adopción de medidas terapéuticas que contemplan más los aspectos científicos de la enfermedad que al enfermo, afectado de un proceso irreversible; \* Ignorancia o desprecio del derecho del paciente o de sus representantes legales o familiares en su nombre a rechazar el inicio o continuación de tratamientos médicos que prolonguen el sufrimiento del enfermo crítico o la agonía del paciente terminal; \* Angustia del médico ante el fracaso terapéutico y resistencia a aceptar la muerte del paciente. La dificultad del pronóstico, la experiencia del médico, las circunstancias del paciente (edad, prestigio, responsabilidad familiar, social o política, etc), pueden

Norma

## Antropología de la muerte

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Diana

El texto nos habla que Tylor clasificó la vida humana en tres estados: salvaje, bárbaro y civilizado. Frazer, describe que la humanidad ha pasado por tres etapas: la magia, la religión y la ciencia. Aunque Frazer simplificaba excesivamente los problemas del pensamiento simbólico que tales creencias presentan, hoy en día los antropólogos continúan utilizando sus distinciones teniendo cierto valor taxonómico elemental. Subrayó exageradamente el papel desempeñado por el razonamiento consciente en las creencias religiosas mágicas y creó un hombre primitivo cuyos ambiciones intelectuales y procesos mentales eran los de un erudito como él. Su importancia no depende en último sentido de sus teorías antropológicas. Lo que hizo fue introducir un método comparativo en el estudio de las instituciones humanas. En un sentido esencial, Frazer hizo posible la antropología moderna. A pesar de lo superado que puedan estar estos autores, es innegable que forman parte de los inicios de la Antropología de la muerte. Así en estos autores encontramos distintas descripciones de la muerte, del tratamiento del cadáver y el destino postterrenal de los muertos: la transmutación de los muertos; la muerte sedente; el culto a los muertos; y la muerte itinerante. \* Transmutación de los muertos: significa que los muertos no viajan a ninguna parte, se quedan aquí, pero vuelven en un nuevo ser, a través de dos procesos: la totémificación y la reencarnación. ▷ Totémificación del muerto: la palabra tótem es un término algonquino. Su verdadera significación es: guardián personal potencia tutelar

Norma

## REFERENCIA

1. Vista de Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990 - 2016). (2016). Unla.edu.ar.
2. Uribe, N. (2011). Adolescencia y Ritos de Transición. Una Articulación del PsicoanálisisPostfreudiano y Lacaniano. Revista Colombiana de Ciencias Sociales, 2(2), 2216 - 1201.
3. Sans Sabrafen, J. Abel Fabre, F., & Real Academia de Medicina de Cataluña (2005). OBSTINACIÓN TERAPÉUTICA.
4. Mansilla Agüero, M. Á. (2008). Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. In Revista Cultura Y Religión.